## RTE | LETRAS | ESPECTACUI

## LIBROS

## La comunicación, al servicio del imperialismo

"Si el libre cambio es el mecanismo por el cual una economía poderosa penetra y domina a otra más débil, la 'libre circulación de la información' es el canal a través del cual es posible imponer sistemas de vida y de valores a las sociedades pobres y vulnerables".

nos preguntamos por el origen de la mayoría de los mensajes que en este momento circulan en el mundo -desde las simples noticias periodísticas hasta los films, las series televisivas, los espacios culturales y, por supuesto, los publicitarios-, nos encontraremos con que o bien son directamente norteamericanos o han sido financiados con capital norteamericano. Y a poco que escarbásemos, veriamos además que incluso los mensajes más aparentemente inocuos reflejaban una ideología que podría estar inspirada por el mismísimo Henry Ford.

Pero que el nuevo imperio pueda extender continuamente su dominio utilizando la "libre circulación de informaciones' no significa que los Estados Unidos no tengan necesidad tamque, en cuestión de segundos, entren en acción las fuerzas norteamericanas en el otro extremo del mundo y sofoquen cualquier conflicto local que pueda supo-ner una amenaza para el "statu quo" de la zona.

Esta posibilidad de utilización de la nueva tecnología al servicio de la contrainsurrección, unida a otros posibles usos alternativos como el espionaje o la propaganda política, explica el interés que siempre ha mostrado el "establishment" militar por controlar el sistema de comunicaciones y especialmente las es-

En "Comunicación de ma-sas...", Schiller pone al desnudo, con profusión de datos y de citas oficiales, el tinglado industrialmilitar-tecnológico que está en la base del actual imperialismo norteamericano. El autor denuncia sin ambigüedades la progresiva invasión del escenario de las comunicaciones por los Departamentos de Estado y de Defensa norteamericanos, así como por el Pentágono, que se reservan una parte cada vez mayor de las frecuencias disponibles gracias a su participación directa en los organismos responsables como el IRAC (Comité Interdepartamental de Asesoría Radiofónica) o el Sistema Nacional de Comunicaciones.

Esta dependencia del estamento militar es una fuente de beneficios para la industria electrónica, que vende al Gobierno una parte de su producción total que llega al 70 por 100 y que se utilizará en todo tipo de operaciones para el mantenimiento del "statuo quo" en las zonas donde las condiciones socioeconómicas -la pobreza y las desigualdades- podrían provocar convulsiones violentas. Todo ello es tanto más escandaloso por cuanto esa misma industria electrónica posee una participación cada vez mayor en el sector informativo —cadenas periodísti-cas, emisoras de radio y TV, agencias de noticias—, sector donde a pesar de todas las leyes anti-"trust", la tendencia mono-polistica alcanza extremos que ponen en entredicho la tan cacareada "libertad de información" de Occidente. JOAQUIN RA-BAGO.



En el mundo de los satélites | espaciales y de comunicaciones, de la TV por cable y del diario teletransmitido a domicilio, en esa 'aldea global" de la que nos habla McLuhan, la anterior afirmación de Herbert Schiller en "Comunicación de masas e imperialismo yanqui" (1) cobra toda su importancia y significa-

No necesita ya el nuevo imperialismo del recurso continuado a la fuerza militar para abrir paso a sus productos e imponer un modelo cultural y un sistema de valores capaces de justificar y afianzar el nuevo mercado. Si

(1) "Comunicación de masas e imperialismo yanqui". Traducción de Caroline Phipps. Editorial Gustavo Gili. Posteriormente a esa edición salió otra con el sello de Ramón Akal. bién de una fuerza militar para garantizar y ampliar su hegemonía económica. Los Estados Unidos tienen, nos recuerda Schiller, 150 bases estratégicamente situadas fuera de sus fronteras. En relación con este sistema militar a escala planetaria, los modernos medios de comunicación cumplen una segunda función tan fundamental como la primera. Así, por ejemplo, gracias a los nuevos inventos tecnológicos, como los satélites de comunicación -explotados además por capital norteamericano fundamentalmente-, cualquier señal lanzada a las ondas podrá ser captada de inmediato en el lugar más apartado del planeta. Bastará así una orden transmitida vía satélite desde los centros de decisión de Washington para

## Los próximos diez mil años

Problemas sin cuento han surgido en el mundo actual después de las concepciones ingenuas sobre el progreso técnico de la sociedad inventadas en el siglo XIX, y que han tenido consecuencias muy negativas sobre la situación humana hoy y -sobre todo- sobre el porvenir del hombre.

La obra de Berry (1), mucho más viva que la de Moerman y también más amplia en cuanto a los temas abordados, será leida con apasionamiento porque analiza con cuidado científico y perspectiva proyectiva los dinamismos -positivos y negativosque están dirigiendo ciegamente el mundo.

Se ha criticado en la época contemporánea la planeación porque parecía que el liberalis-mo era el culmen de la postura civilizadora, y ahora pagamos sus consecuencias casi irreversibles porque los males que inciden sobre los hombres actuales son para ellos irreparables ya. Sólo tendrán solución para el porvenir, y para eso haría falta un nuevo sentido de la solidaridad humana, a plano nacional e internacional, del cual

hoy por hoy carecemos. La explosión demográfica, el primero y más importante de los problemas planteados en estos dos libros, lleva a situaciones que deben hacernos pensar. La Humanidad, por ejemplo, ha tardado todo su tiempo de existencia (cuatro millones de años desde el "homo habilis" de Leakey o setenta mil años desde el "homo sapiens") en llegar a 4.000 millones de seres humanos, y -en cambio- sólo en treinta y siete años se conseguirán otros 4.000 millones de habitantes, duplicándose la pobla-

ción existente hoy. Es curioso conocer que hay una cierta compensación equilibradora en este proceso demográfico, según las experiencias hechas con animales que autoli-mitan su natalidad al llegar a determinadas cifras de desarrollo numérico de los individuos en espacios limitados. Pero no es así -por impulsos más o me-nos inconscientes- como habrá de proceder el ser humano: el hombre debe usar de su razón y utilizar procedimientos técnicos, eficaces e inocuos, para regular la natalidad.

Problemas en torno a esta explosión y su regulación se exponen en el libro de Moerman, que fue redactado en vistas a la Conferencia de Bucarest sobre la población, y en él los aspectos demográficos, médi-

Adrian Berry: Los próximos diez mil años. Alianza Editorial, 1977.
J. Moerman: El problema de la pobla-ción. Ed. Verbo Divino, 1976.